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Приезжайте. Отдыхайте. Восхищайтесть 
 

Председатель Наровлянского 
райисполкома Валерий Шляга о 
государственной программе возрождения 
Припятского Полесья, о повышении качества 
жизни людей в пострадавшем от аварии районе. 

— Валерий Васильевич, 220 миллиардов 
рублей, которые за пять лет району 
предстоит освоить в рамках программы, — 
это большие деньги, и вы, насколько я 
понимаю, уже сегодня можете сказать, 
сколько их и на что будет потрачено? 

— Поверьте, если бы мы сами не знали, на 
что их потратить, если бы не доказали, что вот 
эти мероприятия сегодня жизненно необходимы 
для дальнейшего развития региона, улучшения 
качества жизни людей, которые такого горя 
хлебнули, не получили бы ни копейки. Есть 
план работы, есть сроки, есть четкое видение 
того, каким будет район, когда мы выполним 
все запланированное. 

— То есть уже сегодня вы можете 
назвать какие-то цифры и показатели, 
которые будут достигнуты через пять лет? 

— Практически все и с детальной 
расшифровкой. К примеру, если объем 
промышленного производства к 2015 году в 
сравнении с годом 2008-м мы планируем 
удвоить, то для этого нужно затратить не менее 
10,5 миллиарда рублей на внедрение новых 
современных технологий в нашем ОАО 
«Красный Мозырянин» и в ДРУП 
«Наровлянский завод гидроаппаратуры», а 
также КУП «Жилкомстрой» г. Наровля. На 
первом предприятии уже успешно реализуется 
инвестиционный проект, направленный на 
повышение конкурентоспособности продукции, 
на втором, в числе прочего, планируется 
расширение импортозамещающего 
производства присоединительной аппаратуры к 
рукавам высокого давления. В инновационные 
технологии сельскохозяйственного 
производства запланировано инвестировать 
более 38 миллиардов рублей. Мероприятий 
здесь много – от закупки скота мясного 
направления и элитных телочек до закладки 50 
гектаров промышленного сада с капельным 
орошением (яблоки – тот фрукт, который не 
накапливает радиацию и может быть 
использован для обеспечения школ или для 
переработки в ОАО «Красный Мозырянин»), 

приобретения 80 пчелосемей, чтобы 
дополнительно получать до 250 центнеров 
экологически чистого меда. Конечный итог всех 
агромероприятий — удвоение валового сбора 
зерновых. Овощей планируем получать в 4 раза 
больше, производство молока повысить в 1,4 
раза и так далее. И еще, если позволите, 
характерный штрих – в развитие социальной 
сферы (а это строительство, ремонты, 
реконструкция учреждений здравоохранения, 
образования, культуры, дорожные работы и так 
далее) планируется вложить 68 миллиардов 
рублей, больше, чем в промышленность и 
сельское хозяйство, вместе взятые. Плюс к 
этому немало будет сделано по 
предотвращению деградации земель и 
агроландшафтов, охране лесных ресурсов и 
растительного мира, продуман комплекс 
мероприятий по минимизации техногенного 
воздействия на окружающую среду и 
внедрению экологически безопасных 
технологий и так далее. То есть главный наш 
приоритет – человек, качество его жизни.  

— Вы, как я понимаю, очертили только 
основные, стратегические направления, но и 
этого хватит, чтобы понять, какую огромную 
придется проделать работу. Но все это, 
Валерий Васильевич, для внутреннего, если 
так можно выразиться, пользования, для тех, 
кто остался жить на этой израненной земле. 
Но ее богатство, благосостояние людей и 
туризмом прирастать вполне может – по себе 
знаю, сколько людей мечтает хоть раз в 
жизни побывать на Припяти, которая особо 
красива в этих местах, здесь очень богатая 
флора и фауна. 
— Давайте о богатствах. Наши экологи 
утверждают, что на здешних территориях 
обитают 54 вида зверей, 55 — птиц, 12 — 
амфибий и рептилий, 34 — рыб, здесь 
крупнейшие места гнездования птиц, в том 
числе и особо охраняемых видов. По кущам и 
чащам бродят 400 диких кабанов, 128 лосей, 253 
косули… Просто посмотреть на них, не говоря 
уже об охоте, для многих счастье – европейские 
орнитологи, например, душу продадут, чтобы 
хоть раз в жизни увидеть и сфотографировать 
орлана-белохвоста, который для нас явление 
абсолютно привычное. Что, спрашивается, 
мешает удовлетворить такое желание? Ничего, и 
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потому в наших ближайших планах — 
обустройство двадцатикилометровой 
экологической тропы со смотровыми вышками, 
откуда и можно будет наблюдать за дикой 
природой. Интерес к этому проекту огромный, к 
нему, совершенно для нас неожиданно, 
подключились англичане, и, если бы не кризис в 
экономике, он был бы уже реализован. 

Впрочем, мы и сегодня вниманием 
туристов не обижены. В рыболовный сезон, 
например, лодок на Припяти, как машин на 
городской улице. Не поверите, но сейчас, когда 
действуют ограничения на ловлю, когда из-за 
высокой воды не везде можно подойти к берегу 
реки, рыболовы чуть ли не с вечера занимают 
очередь, чтобы попасть на городской пляж, 
забросить удочку и вытащить трофейного леща. 
Очень много желающих посмотреть наш 
знаменитый дворцово-парковый комплекс 
помещика Горватта, на реконструкцию которого 
будет направлено семь миллиардов рублей, а 
более 51 миллиарда рублей выделяется на 
развитие всей сферы туризма. В этом же ряду 
строительство гребной базы и лодочной 
станции, приобретение прогулочного катера. 
Для рыбаков планируем построить специальные 
домики в самых «клевых» местах. В скором 
времени пригласит постояльцев и 
туристический комплекс в урочище Боровица. 
Так что всем, кто любит природу и относится к 
ней с должным уважением, – добро пожаловать. 
Приезжайте. Отдыхайте. Восхищайтесь. 

— Предполагается, насколько я знаю, 
что таких желающих будет не менее четырех 
тысяч человек в год. 

— Это, скажем так, стартовая цифра. А 
будет ли она больше, зависит только от нас 
самих, нашего умения сделать все так, чтобы 
какая-то досадная мелочь, никчемная недоделка 
и недоработка, грубость официантки или 
неубранный номер люкс в гостинице не 
испортили человеку настроения. Наш кровный 
интерес, чтобы такого не было. Ведь развивая 
туризм и отдых, мы намерены долевой вклад 
именно этой сферы вывести на уровень, 
сопоставимый с ведущими отраслями реального 
сектора экономики, обеспечить положительное 
сальдо туристических услуг с ежегодным 
приростом в 5—15 процентов. 

— Спасибо, Валерий Васильевич, за 
интересный разговор, успеха вам в ваших 
делах и начинаниях. 
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